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Каждый год люди со всего мира 
съезжаются в маленький испанский 
городок Буноль, чтобы принять участие в 
фестивале томатов La Tomatina

Крупным планом
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Новости за неделю

АлЕКСАНдр луКАшЕНКо НЕ ПриЕдЕТ 
НА САммиТ ЕС, ПоСВящЕННый ПрогрАммЕ 
«ВоСТочНоЕ ПАрТНЕрСТВо»

Об этом пишет немецкая газета Frankfurter Rundschau со 
ссылкой на высокопоставленного дипломата. По его словам, 
существует некое «джентльменское соглашение», согласно 
которому Лукашенко не будет принимать участия в саммите, 
а Беларусь в Праге будет представлять другое официальное 
лицо. «Минск официально еще не сообщил, кто будет пред-

ставлять Беларусь на саммите, однако «в брюссельских кру-
гах» поговаривают о том, что Лукашенко сам не заинтересо-
ван в личном визите в Прагу — он понимает, что большинство 
глав европейских государств будут избегать непосредствен-
ных контактов с ним», — отмечает немецкая газета. 

7 мая, напоминает издание, в Праге состоится саммит, 
посвященный инициативе «Восточное партнерство», куда, 
помимо Беларуси, приглашены Грузия, Украина, Молдова, 
Азербайджан и Армения.

АлБАНия рЕшилА ПодАТь зАяВКу НА ПолучЕНиЕ 
СТАТуСА СТрАНы-КАНдидАТА В члЕНы ЕС

Премьер-министр Албании Сали Бериша заявил, что пра-
вительство его страны решило 28 апреля подать заявку на 
получение статуса кандидата в члены ЕС. 

Выступая в тот день на заседании кабинета министров, Сали 
Бериша отметил, что он подаст официальную заявку в ходе 
намеченного на 28 апреля визита в Чехию, председательст-
вующую сейчас в Евросоюзе. 

По его словам, подача заявки на получение статуса страны-
кандидата в члены ЕС является естественным результатом 
преобразований, проводимых Албанией на протяжении многих 
лет. Этот шаг станет важным переломным пунктом на пути 
вступления Албании в Европейское сообщество. 

В июне 2006 года Албания и ЕС подписали Соглашение о 
стабилизации и ассоциации. Данное соглашение было утвер-
ждено 27 странами-членами Союза и вступило в силу в начале 
текущего месяца.

С 1 мАя БЕльгия и дАНия оТКрыВАюТ рыНоК Тру-
дА для «ПольСКого САНТЕхНиКА»

Еврокомиссия приветствовала в среду решение прави-
тельств Бельгии и Дании открыть с 1 мая национальные 
рынки труда для рабочей силы из восьми стран Центральной 
и Восточной Европы, вступивших в Евросоюз в мае 2004 
года, — Польши, Венгрии, Чехии, Словакии, Словении, Лат-
вии, Литвы и Эстонии.

Дания, со своей стороны, снимает также трудовые преграды 

для граждан Болгарии и Румынии, ставших членами ЕС в 
2007 году.

Таким образом, решение продолжать максимально долго — 
до 30 апреля 2011 года — cдерживать приток внешней трудо-
вой миграции из стран, вступивших в ЕС в 2004 году, решили 
Германия и Австрия, 11 других «государств-ветеранов» ЕС 
ранее уже открыли для них свои рынки труда.

К открытию национальных рынков труда для «новых» евро-
пейцев неустанно призывает Еврокомиссия.

миНиСТры здрАВоохрАНЕНия ЕС СоБирАюТСя 
оБСудиТь СиТуАцию Со «СВиНым гриППом»

Возглавит дискуссии о потенциальных угрозах распростра-
нения заболевания Чехия, занимающая в  настоящий момент 
кресло председателя ЕС.

Руководители национальных министерств здравоохранения 
должны провести обсуждение этой проблемы и оценить ситуа-
цию со своими специалистами сегодня вечером.

В заявлении правительства Чехии по поводу «свиного 

гриппа» говорится, что «в первую очередь особое внимание 
уделяется координации усилий ЕС в ответ на вспышку заболе-
вания».

Испанские врачи подтвердили диагноз «свиной грипп» по 
крайней мере у одного молодого человека, который 2 дня 
назад вернулся из Мексики. Еще 17 испанцев госпитализи-
рованы с подозрением на это заболевание и находятся под 
наблюдением врачей.
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интервью

Пиркка Тапиола: 
ЕС ничего не игнорирует

В белорусской столице было не самое 
солнечное, но очень весеннее, типично 
апрельское утро. мы звонили в Брюссель, 
который традиционно опаздывает на час, 
то есть, утро там было еще более раннее.

Наш собеседник — Пиркка Тапиола, старший 
советник верховного представителя ЕС по 
внешней политике и политике безопасности. 

Тапиола отвечает за Беларусь, Молдову и Украи-
ну и скорее из тех, кто широко известен в только 
узких кругах. Широкие круги знают, что его босс — 
Хавьер Солана, отец — исполнительный директор 
Международного бюро труда Кари Тапиола. А 
галстуки — самых радостных цветов. Чем не посол 
Финляндии в Беларуси?

— В минске Вы говорили на блестящем рус-
ском. Вы поймете, если я поздороваюсь по-бе-
лорусски: добрай раніцы!

— Конечно: добрай раніцы!

— Какими языками Вы владеете?

— Я — финн и говорю по-фински, а также по-анг-
лийски, по-шведски, по-французски, по-немецки, 
по-русски и по-украински. Поэтому понимаю бело-
русский.

— … и Вы — типичный представитель еврост-
руктур?

— Нет. Я — финский дипломат, который в данный 
момент работает не в МИД Финляндии, а в полити-
ческом отделе верховного представителя Совета 
Евросоюза.

— В какой стране или городе Вы хотели бы 
жить?

— Жить? Не знаю. Там, где есть интересная работа.

— Вы относитесь к региону, за который от-
вечаете, скорее как к работе или принимаете 
близко к сердцу? Когда заканчивается рабо-
чий день, как быстро выключаете телефон и 
компьютер?

— Скорее, никогда… Почту я иногда проверяю и за 
полночь. В выходные на Пасху работал: отслеживал 
ситуацию в Молдове. 

Мое отношение к региону? Он ключевой для Ев-
ропы — развитие континента зависит от процессов 
у наших соседей в Восточной Европе. Фактически 
всю свою карьеру я посвятил странам бывшего 
Советского Союза, может, только пару лет зани-
мался чем-то другим, но только пару лет, — я не 
могу не принимать близко к сердцу свою работу. И 
действительно верю, что именно этот регион имеет 
решающее значение и нам надо помочь ему разви-
ваться эффективно и демократически. А для этого 
придется запастись терпением.

— Это распространенное мнение в Брюсселе?

— В Брюсселе очень серьезно относятся к странам 
Восточной Европы.

— Сколько раз Вы были в Беларуси? и только 
ли в столице?

— Из-за того, что в наших отношениях определен-
ный период были сложности, в Минске я был раз 
7–8 за последние два с половиной года. Еще когда 
работал в Киеве, проехал всю Беларусь на маши-
не… Но хотел бы познакомиться со страной полу-
чше: обычно приезжаю только в командировки, мы 
проводим ряд встреч и на утро улетаем.

— Каким было первое впечатление от страны, 
от наших чиновников и оппозиции?

— Честно говоря, страна оказалась намного 

Беседовала Марина Рахлей

ПирККА ТАПиолА, СТАрший СоВЕТНиК 
ВЕрхоВНого ПрЕдСТАВиТЕля ЕС По ВНЕшНЕй 
ПолиТиКЕ и ПолиТиКЕ БЕзоПАСНоСТи
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интересней, чем я ожидал. Очень красивая, особен-
ная. В Беларуси и в белорусах есть что-то сканди-
навское, нордическое, это отметили и мои коллеги. 
Минск — замечательный город, с архитектурой, 
которая больше рассказывает об исторических реа-
лиях, чем показывает их, здесь есть свой шарм.

Чиновники — я был очень приятно удивлен и не 
хочу этим признанием кого-либо обидеть — про-
фессионалы очень высокого уровня. Несмотря на 
разницу в оценках политических процессов, с ними 
можно общаться на одном языке. Профессиональ-
ные дипломаты всегда очень важны для страны.

Вот и от оппозиции в бывших странах Советско-
го союза ожидают профессионализма. Я всегда 
повторяю, что политик не может быть профессио-
налом, он выражает волю народа. И если приходит 
к власти, то должен следить за тем, чтобы сохра-
нялся политический контроль и многообразие по-
литических направлений. В Беларуси, в принципе, 
немало незаурядных людей в разных социальных 
областях.

— для нас удивительным стал визит в минск 
верховного представителя ЕС хавьера Соланы. 
Почему он стал возможен? Почему известно 
так мало подробностей?

— Ответ предельно ясен. Было положительное 
развитие и осторожные шаги нам навстречу, были 
освобождены все политзаключенные. Мы увидели 
возможность наладить взаимоотношения с Бела-
русью. Кроме того, всегда есть больше аргументов 
«за» диалог. И я не помню случаев, чтобы изоля-
ция давала ощутимые результаты. Ведь диалог не 
отменяет демократические ценности объединенной 
Европы, мы развиваем связи именно на их основе.

С другой стороны, если посмотреть на ситуацию в 
стране, впечатление неоднозначное. Но до сих пор 

шагов в верном направлении было больше, чем в 
обратном. 

У Хавьера Соланы очень, очень, очень и очень 
большой дипломатический опыт. Смысл диплома-
тии именно в том, чтобы искать точки соприкосно-
вения и взаимопонимание. А не приезжать и делать 
заявления в мегафон. Солана сам рассказывал на 
встрече с белорусскими журналистами, что встреча 
с президентом Лукашенко была долгой и конструк-
тивной. На ней, кстати, не было даже стенографи-
стов. Важной и интересной была также встреча с 
двумя экс-кандидатами Козулиным и Милинкеви-
чем и представителями гражданского общества.

— В Беларуси есть опасения, что у Брюсселя 
нет четкого представления о том, что происхо-
дит в стране. мол, косметические изменения 
могут быть приняты за реальные. Так и есть?

— Мне кажется, мы прекрасно понимаем внутрипо-
литические процессы в Беларуси. Не хочу звучать 
слишком самоуверенно, но у нас есть серьезный 
опыт работы с регионом. Кроме того, иногда полез-
но посмотреть на себя со стороны, оценить внут-
ренние процессы с точки зрения ситуации в сосед-
них странах, общих принципов демократического 
развития. Надо где-то начинать, но понимать, что 
ничего не изменится за ночь, нужно время.

— Эксперты любят сравнивать политику ЕС с 
движением нефтяного танкера: когда он дви-
жется в заданном направлении, то можно изме-
нить только скорость движения, и проще игно-
рировать события, чем реагировать на них…

— Но ведь ЕС ничего не игнорирует. В рамках диа-
лога поднимаются самые разные вопросы, которые 
раньше не обсуждались из-за отсутствия этого 
самого диалога. И это совершенно не означает, что 
что-то игнорируется, особенно, европейские цен-

ности. Так может показаться, когда ЕС не делает 
одно заявление за другим. Но ведь эти заявления 
используются там, где нет каналов связи. А у нас 
есть возможность общаться и обсуждать.

Нет, я положительно не считаю, что европейский 
«нефтяной танкер» игнорирует какие-то «камни» на 
пути. Мы прагматично подходим к вопросам, пото-
му что хотим решить их.

хАВьЕр СолАНА и СЕргЕй мАрТыНоВ

хАВьЕр СолАНА 
ВСТрЕТилСя С АлЕКСАНдром КозулиНым

интервью
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Беларусь-ЕС

«Восточное партнерство»: 
перспектива для Беларуси

днем «Восточного партнерства» назвал 22 апреля 
Временный поверенный в делах Еврокомиссии в 
Беларуси Жан-Эрик хольцапфель. В минске прошло 
одновременно несколько мероприятий, на которых 
обсуждались перспективы участия Беларуси в новой 
европейской политике добрососедства.

Форум грАЖдАНСКого оБщЕСТВА. 
БЕлоруСы «зА»

Прошедшая в Минском международном 
образовательном центре им. Йоханесса Рау 
конференция «Участие гражданского об-

щества Беларуси в инициативе «Восточное парт-
нерство» — ответ на предложение Еврокомиссии 
принять участие в разработке концепции Форума 
гражданского общества в рамках новой политики 
соседства. 

Организаторами конференции выступили Плат-
форма поддержки сотрудничества беларусских 
организаций гражданского общества и местных вла-
стей (EUROBELARUS.info) и «Офис за демократиче-
скую Беларусь» в Брюсселе (democraticbelarus.eu). 

Принятая 20 марта Европейским Советом Дек-
ларация Восточного партнерства предусматривает 
вовлечение в программу широкого круга участни-
ков. В том числе гражданского общества. Для этого 
решено создать Форум гражданского общества. 

Еврокомиссия намерена собрать предложения 
потенциальных участников и обобщить ответы на 

предложенные вопросы. В частности, каким обра-
зом должно определяться участие в Форуме, какие 
он должен иметь структуры, как он может взаимо-
действовать с другими структурами «Восточного 
партнерства», какую роль должна играть Евроко-
миссия при запуске проекта. 

Кроме возможностей, открывающихся в рамках 
европейской инициативы для всех ее участников, 
в Беларуси Форум может повлиять на налажива-
ние диалога внутри страны. Об этом, в частности, 
заявил на конференции Временный поверенный в 
делах Еврокомиссии в Беларуси Жан-Эрик Холь-
цапфель. 

И кроме того, как отметил эксперт Междуна-
родного консорциума “ЕвроБеларусь” Владимир 
Мацкевич, углубление и расширение «Восточного 
партнерства» — повод для консолидации само-

го гражданского общества и его 
участия в подготовке решений по 
«Восточному партнерству». Участ-
ники конференции констатировали, 
что в данный момент гражданское 
общество по-прежнему исключено 

из процесса выработки и принятия решений по про-
грамме «Восточное партнерство» на национальном 
уровне. 

Свои предложения представители гражданского 
общества Беларуси обобщат и представят 25 ап-
реля в Праге накануне саммита ЕС, посвященного 
программе «Восточное партнерство»

уПущЕННыЕ ВозмоЖНоСТи 
и ПЕрСПЕКТиВы

В ходе круглого стола «Восточное партнерство 
ЕС: перспектива для Беларуси», организованного 
по инициативе Посольства Венгрии и Белорус-
ского института стратегических исследований 
(BISS), Жан-Эрик Хольцапфель говорил о пользе, 
которую Беларусь может извлечь из «Восточного 
партнерства», усилив двусторонние отношения с 
ЕС и используя возможности его многосторонней 
составляющей. 

Круг участников — 27 стран ЕС плюс 6 стран 
партнеров. Программы и платформы «Восточного 

Елена Данейко

ПоСол ВЕНгрии В БЕлАруСи: «СъЕСТь САмыЕ ВКуСНыЕ 

ягоды С ТАрЕлКи, оСТАВиВ НА НЕй То, чТо мЕНьшЕ 

НрАВиТСя, Вряд ли ПолучиТСя»

ВрЕмЕННый ПоВЕрЕННый В дЕлАх ЕВроКомиССии 
В БЕлАруСи ЖАН-ЭриК хольцАПФЕль

http://www.EUROBELARUS.info
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партнерства» предполагают возможность постепен-
ной интеграции Беларуси в экономику ЕС, в частно-
сти, посредством создания зон свободной торговли. 
Предполагается также увеличение финансовой 
помощи Беларуси. 

Жан-Эрик Хольцапфель видит прямую зависи-
мость между полнотой участия Беларуси в новой 
европейской политике добрососедства со всеми ее 
преимуществами и готовностью принять на себя 
определенные обязательства. Между тем, Беларусь 
включена в «Восточное партнерство» без предва-
рительных условий. Однако 12 пунктов, сформу-
лированные в ноябре 2006 г. и касающиеся демо-
кратизации и либерализации как залога успешного 
сотрудничества с ЕС, остаются в силе, напомнил 
Хольцапфель. 

Посол Венгрии в Беларуси Ференц Контра заме-
тил, что «съесть самые вкусные ягоды с тарелки, 
оставив на ней то, что меньше нравится, вряд ли 
получится». Очевидно, что дипломат имел ввиду 
не скрываемое официальным Минском намерение 
вести «прагматический диалог», явно не преду-
сматривающий обсуждение проблем с правами че-
ловека в Беларуси. Но именно игнорирование этого 
пункта имеет вполне материальные последствия. 
«В последние годы Беларусь очень много потеряла 
из-за того, что находилась в самоизоляции, — кон-
статирует Ференц Контра. — Украина, Молодова, 
Россия на пути сотрудничества с ЕС продвинулись 
гораздо дальше». 

Сей нерадостный факт Ференц Контра, впрочем, 
разбавил оптимистическим замечанием: «Сейчас 
для Беларуси открывается историческая возмож-
ность подтянуться, причем очень быстро. Сотрудни-
чество в рамках «Восточного партнерства» зави-
сит от желания Беларуси». Венгерский дипломат 
призвал белорусов поверить, что «ЕС готов идти 
настолько быстро, насколько это будет возможно с 
белорусской стороны». 

Но на сегодняшний день, напоминает Жан-Эрик 
Хольцапфель, у Беларуси и ЕС отсутствует юриди-
ческая база для сотрудничества. 

моЖНо ли СоВмЕСТиТь гЕоПолиТиКу и 
ЕВроПЕйСКиЕ цЕННоСТи?

Эксперты отмечают важность 
Восточного партнерства для ряда 
отраслей. В частности, в сфере 
энергетики. У Беларуси есть шанс 
использовать техническую помощь 
Европейского Союза. 

Аналогичные шансы есть в 
каждой из предлагаемых платформ сотрудниче-
ства — будь то программа управления границами, 
возможности для малых и средних предприятий, 
региональные рынки электроэнергии, совершен-
ствование энергоэффективности, использование 
обновляемых источников энергии, ответ на естест-
венные и гуманитарные катастрофы.

Политолог Денис Мельянцов, проанализировав 
эволюцию предложений ЕС в рамках «Восточного 
партнерства», отметил, что изначально это была 
сугубо геополитическая инициатива, задуманная 
как часть концепции пояса добрососедства ЕС. 

В первых версиях «Восточного партнерства» его 
миссия сосредотачивалась на безопасности, так 

как российско-грузинский конфликт продемонстри-
ровал уязвимость соседних стран. «Вопрос ценно-
стей и проблема ценностей была поднята позднее 
и была включена в последнюю версию «Восточного 
партнерства» уже в этом году», констатирует Мель-
янцов, предполагая, что это было связано с реше-
нием ЕС о полномасштабном включении Беларуси 
в эту программу. В результате Евросоюз оказался 
перед вызовом: как совместить ценности и геопо-
литику? 

Анализируя Барселонский процесс, продолжением 
которого стала программа ЕС для стран Средизем-
номорья, Мельянцов отмечает, что жесткая полити-
ческая обусловленность, опора только на ценности, 
не приводит к активному участию стран-партнеров. 

Стимулировать это участие можно, предлагая 
некие бонусы. Достаточно ли возможностей, преду-
смотренных «Восточным партнерством» для актив-
ного включения в программу стран-партнеров? 

Пока бюджет программы – 600 миллионов Евро. 
«Восточное партнерство», отмечает директор BISS 
Виталий Силицкий, рассматривается как проект 
создания институциональной среды. «Объем фи-
нансирования не определяет ценность этого про-
екта. Объём инвестиций, который может прийти из 
частного сектора, может оказаться гораздо более 
высоким», считает политолог. 

ПолиТолог ВиТАлий СилицКий: «оБъЕм 

ФиНАНСироВАНия НЕ оПрЕдЕляЕТ цЕННоСТь ЭТого 

ПроЕКТА. оБъём иНВЕСТиций, КоТорый моЖЕТ ПрийТи 

из чАСТНого СЕКТорА, моЖЕТ оКАзАТьСя горАздо 

БолЕЕ ВыСоКим»

Беларусь-ЕС

КоНФЕрЕНция «учАСТиЕ грАЖдАНСКого оБщЕ-
СТВА  БЕлАруСи В иНициАТиВЕ  «ВоСТочНоЕ 
ПАрТНёрСТВо»
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На Евросоюз надейся… В Евросоюзе резко запахло политической нестабильностью: 
на протяжении двух последних месяцев сразу в трех странах 
цВЕ произошли отставки правительств. Такая синхронность 
наводит на размышления, не являются ли подобные процессы 
неизбежным следствием глобального экономического кризиса, 
во всяком случае, для государств данного региона.

ЭКоНомиКА мЕНяЕТ ПрАВиТЕльСТВА В 
ВоСТочНой ЕВроПЕ

Л  атвия. В стране наблюдается самый сильный 
экономический спад среди всех государств 
ЕС: ВВП в четвертом квартале 2008 г. по 

сравнению с тем же периодом предыдущего года 
упал на 10,5%, а многие предприятия не справи-
лись с кризисом и объявили о банкротстве. 

В январе в Риге прошли массовые беспорядки, 
когда 20 тыс. человек винили во всем правящую 
коалицию и требовали отставки правительства. 
Произошли столкновения с полицией, в которых по-
страдало 40 человек, в том числе 14 полицейских. 
Были задержаны более ста человек. 

Вскоре после этого латвийские парламентарии 
подняли вопрос о недоверии премьеру Годманису, 
и тот подал в отставку. Антикризисным премьером 
стал бывший министр финансов, а ныне депутат 
Европейского Парламента, 37-летний Валдис Дом-
бровскис. 

Он предупредил сограждан, что страна находится 
на грани банкротства. По его мнению, если расходы 
бюджета не будут существенно сокращены, то стра-
на обанкротится. Стимулировать экспорт и восста-
новить конкурентоспособность экономики позволила 
бы девальвация лата, однако такое решение опасно 
с социальной и политической точки зрения, посколь-
ку резко снизило бы уровень жизни в стране. 

Венгрия. В отличие от своего латвийского колле-
ги, премьер-министр Венгрии Ференц Дюрчань в 
конце марта сам обратился к парламенту с прось-
бой вынести ему вотум недоверия, заявив, что он 
считает себя помехой в дальнейшем проведении 
экономических и социальных реформ. Причиной 
стало резкое падение популярности социалистиче-
ского правительства (его рейтинг составлял всего 
17%) на фоне кризиса, сильно ударившего по вен-
герской экономике.

Еще в начале года казалось, что кабинет неплохо 
справляется с кризисом: в октябре Будапешту уда-
лось привлечь кредит МВФ в размере $ 25,1 млрд, 
а бюджетный дефицит по итогам прошлого года 
составил 3,3% ВВП вместо 9% годом ранее.

В должности антикризисного главы кабинета 
министров по предложению Социалистической 
партии был утвержден Гордон Байнаи. Формально 
этот 41-летний экономист считается независимым 
политиком, в прежнем правительстве он занимал 
пост министра экономики и развития. И всё же он 
выдвиженец Дюрчаня, с которым дружит со студен-
ческих лет. В связи с этим в стране прошли демон-
страции протеста, завершившиеся беспорядками.

Байнаи озвучил в парламенте список жестких мер 
по выводу страны из кризиса, в том числе сокраще-
ние расходов по всем социальным статьям бюдже-
та, включая пособия по безработице и пенсии.

Чешская Республика. 24 марта нижняя палата 
парламента Чехии вынесла вотум недоверия каби-
нету во главе с Миреком Тополанеком. 

Возможность такой ситуации была заложена на 
последних выборах, когда левые и правые получи-
ли по 100 мест в парламенте, так что на протяжении 
всего времени своего существования правительст-
венная коалиция не имела большинства.

Михась Ильинский

Экономический кризис вызвал политические 
потрясения в странах Восточной Европы

В ЭТом году ВоСТочНоЕВроПЕйСКиЕ 

СТрАНы долЖНы ВыПлАТиТь БолЕЕ 

$ 400 млрд. КрАТКоСрочНых долгоВых 

оБязАТЕльСТВ, А у БольшиНСТВА из Них 

НЕТ рЕСурСоВ, НЕоБходимых 

для ПогАшЕНия долгА

ПрЕмьЕр-миНиСТр ВЕНгрии ФЕрЕНц дюрчАНь
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Одной из причин отставки премьера послужили 
обвинения в том, что он прилагал недостаточно 
усилий в борьбе с экономическим кризисом. В зна-
чительной степени на исход голосования повлияли 
также межпартийные разногласия по вопросам 
размещения РЛС ПРО США в Чехии и ратификации 
Лиссабонского договора, который предусматривает 
глубокую реформу Евросоюза. Судя по всему, не 
последнюю роль сыграла и личная неприязнь ме-
жду Тополанеком и президентом страны Вацлавом 
Клаусом.

Последний поручил формирование кабинета 
министров Яну Фишеру, до этого возглавлявше-
му Национальное статистическое управление. К 
9 мая новый премьер должен представить состав 
кабинета, который будет действовать в период до 

9 октября, когда в Чехии состоятся внеочередные 
парламентские выборы. На Яна Фишера лягут так-
же обязанности председательствовать в Евросоюзе 
до 1 июля. Пока никаких заявлений о предстоящих 
действиях сделано не было.

КризиС рАСКолол ЕВроСоюз?

Очевидно, что экономический кризис оказался 
причастен к рассматриваемым внутриполитическим 
событиям. Более того, нельзя сказать, что случив-

шееся оказалось неожи-
данностью. В начале 
марта на антикризисном 
саммите Европейского 
Союза была представлена 
совместная петиция Венг-

рии, Польши, Словакии, Болгарии, Румынии, Лат-
вии, Литвы и Эстонии, составленная по инициативе 
венгерского премьера. 

Эти страны призывали Брюссель принять экс-
тренную программу спасения экономик «новой 

Европы» путем оказания Восточной Европе экс-
тренной помощи на сумму в € 190 млрд, причем 
изначально речь шла даже о 300 млрд. Ференц 
Дюрчань предостерег, что отсутствие необходимого 
содействия может привести к коллапсу восточноев-
ропейских экономик, краху их национальных валют 
и нерегулируемой миграции из одних стран Евро-
союза в другие. Фактически он обвинил «старую 
Европу» в создании нового железного занавеса, 
который может разделить бедный Восток и богатый 
Запад. 

Несмотря на эту угрозу, канцлер Германии Ангела 
Меркель в достаточно категоричной форме отверг-
ла данное предложение. Вместе с тем, ведущие 
страны ЕС подтвердили желание помочь наиболее 
слабым экономикам посредством существующих 
механизмов, хотя масштабы помощи оказались 
далекими от запросов. «Младоевропейцам» пообе-
щали поддержку только Всемирный банк, Европей-
ский банк реконструкции и развития и Европейский 
инвестиционный банк на сумму € 24,5 млрд.

ПрЕмьЕр-миНиСТр ВЕНгрии ФАКТичЕСКи  оБВиНил «СТАрую 

ЕВроПу» В СоздАНии НоВого ЖЕлЕзНого зАНАВЕСА, КоТорый 

моЖЕТ рАздЕлиТь БЕдНый ВоСТоК и БогАТый зАПАд

ПрЕмьЕр-миНиСТр ВЕНгрии ФЕрЕНц дюрчАНь ПрЕмьЕр-миНиСТр гЕрмАНии АНгЕлА мЕрКЕль ПрЕмьЕр-миНиСТр чЕхии мирЕК ТоПолАНЕК
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В самом деле, Восточная Европа неоднородна. 
Например, рост в Прибалтике подпитывался ипо-
течной задолженностью и краткосрочными вли-
ваниями капитала – в первую очередь, из скан-
динавских стран. В то же время Чехия и Польша 
пострадали меньше, так как привлекали капитал для 
прямых инвестиций, часто в экспортные отрасли. 

Поэтому сам Тополанек заявил в Брюсселе, что 
нет никакой необходимости принимать единый план 
помощи странам. По его словам, «такой специ-
альной категории стран, как Восточная Европа, не 
существует». Даже представители Австрии – стра-
ны, банки которой особенно пострадали в связи 
с деловой активностью в восточноевропейском 
регионе, – не выразили поддержку идее Венгрии. В 
результате в Брюсселе решили каждого утопающе-
го спасать отдельно.

«ВоТ НАчНЕТСя оТлиВ, ТогдА-То и СТАНЕТ 
яСНо, КТо КуПАлСя голым»

Проблемы, возникшие у стран бывшего социа-
листического лагеря, указывают не на минусы 
рыночной системы или негативное влияние снятия 
барьеров для передвижения капитала, а на необхо-
димость здравомыслия в экономической политике. 
На протяжении последних двух десятилетий быв-
шие коммунистические государства переживали 
экономический бум. 

В атмосфере социального мира и политической 
стабильности, возникновению которой способство-
вало вступление этих стран в ЕС и НАТО, западные 
инвестиции создавали там рабочие места и стиму-
лировали рост экономики.

Но теперь эти государства пошатнулись в резуль-
тате кредитного кризиса, который снизил темпы 
роста и обрушил курсы их национальных валют. В 
этом году восточноевропейские страны должны вы-

платить более $ 400 млрд. краткосрочных долговых 
обязательств, а у большинства из них нет ресурсов, 
необходимых для погашения долга. Одновременно 
западные банки и страховые компании, которым 
должны эти клиенты, оказались под мощным дав-
лением со стороны общественности своих стран, 
требующей от них вывода капиталов из региона.

Трудно не согласиться с российским аналитиком 
Виталием Портниковым, который полагает, что 
когда денег было достаточно и никто не думал ни 
о каком экономическом кризисе, расширение ЕС 
рассматривалось просто как увеличение европей-
ского рынка. При этом игнорировался тот факт, что 
во многих новых странах избиратели начали голо-
совать за популистов, дающих несбыточные обе-
щания и совершающих ошибку за 
ошибкой при реформировании и 
развитии экономики. 

Как следствие, реформаторские 
элиты 1990-х годов оказались 
практически выметенными из 
большой политики, что очистило арену деятельно-
сти для демагогов. Но пока у Европы было доста-
точно денег, пока в новых странах ЕС строились 
новые предприятия, пока граждане этих стран 
занимали наиболее трудоемкий и далеко не самый 
престижный сектор рабочей силы, в старых странах 
Евросоюза на это просто закрывали глаза. 

А теперь деньги и ресурсы кончились, и все всё 
увидели. В полном соответствии с высказыванием 
легендарного американского инвестора Уоррена 
Баффета: «Вот начнется отлив, тогда-то и станет 
ясно, кто купался голым». 

У Европейского Союза нет возможности сохра-
нить прежний уровень жизни тем, кто совершил 
целый каскад экономических ошибок, занимаясь 
социальным популизмом вместо уменьшения 

расходов и поддержки малого и среднего бизнеса, 
поощряя чрезмерное кредитование без учета пла-
тежеспособности населения. 

Тем не менее, упомянутые угрозы опустить «же-
лезный занавес» все равно не следует восприни-
мать буквально. Никакой опасности для единства 
ЕС не существует – хотя бы потому, что странам 
Восточной Европы получить денег сейчас практиче-
ски негде.

А вот тем, кто еще только мечтает влиться в 
состав объединенной Европы, из этой ситуации 
следует сделать однозначный вывод: халявы там не 
будет.

у ЕВроПЕйСКого СоюзА НЕТ ВозмоЖНоСТи СохрАНиТь 

ПрЕЖНий уроВЕНь ЖизНи ТЕм, КТо СоВЕршил цЕлый 

КАСКАд ЭКоНомичЕСКих ошиБоК, зАНимАяСь 

СоциАльНым ПоПулизмом

В мире

очЕрЕдь у оБмЕННого ПуНКТА В БолгАрии



№01  29 апреля 2009  © Новая Эўропа  /  www.n-europe.eu    

© Офис за демократическую Беларусь  /  www.democraticbelarus.eu  11

Технологии

узнаўляльныя крыніцы энергіі 
як сродак барацьбы 
з кліматычнымі зменамі

Сёння ўва ўсім свеце расце заклапочанасць 
з наступстваў змены клімату. Навукоўцы 
цвердзяць, што глабальнае пацяпленне 
ўжо пачалося, і прадказваюць 
агульнае павышэнне тэмпературы 
на 2°С у параўнанні з так званым 
“даіндустрыяльным перыядам”.

гэтыя змены ў сваю чаргу маюць выклікаць 
рост непрадказальных прыродных ка-
таклізмаў і павышэнне ўзроўню вады ў сус-

ветным акіяне — а гэта створыць пагрозу для 
насельніцтва прыбярэжных краін. Больш за тое, 
раставанне ледавікоў ідзе значна хутчэй, чым 
разлічвалі папярэдне: шмат якія віды жывёл і раслін 
мігруюць далей на поўнач, а некаторыя з іх про-
ста знікаюць. Сярод галоўных прычын пацяплення 
называюць знішчэнне лясоў і спальванне арганічна-
га паліва, што вядзе да павелічэння канцэнтрацыі 
вуглякіслага газу (CO2) — галоўнага парніковага 
газу — у атмасферы. Міжнародная супольнасць 

робіць захады, каб спыніць кліматычныя змены, і 
найбольшым дасягненнем у гэтай сферы лічыцца 
прыняты ў 1997 г. Кіёцкі пратакол. Гэтая дамова 
мае на мэце “стабілізаваць канцэнтрацыю парніко-
вых газаў у атмасферы на такім узроўні, каб гэта не 
стварала пагрозы змяненняў у кліматычнай сістэ-
ме”. Кіёцкі пратакол юрыдычна абавязаў усе краіны, 
якія яго падпісалі, дасягнуць гэтых паказнікаў.

Пасля 12 гадоў жорсткіх дыспутаў і перамоваў 
краіны ЕС вырашылі прыняць агульную энергетыч-
ную стратэгію для выканання абавязкаў ў межах 
Кіёцкага пратаколу. Важным крокам да ажыц-
цяўлення гэтай задумы сталася прыняцце “Дырэк-
тывы 20:20:20 па ўзнаўляльных крыніцах энергіі” ў 
снежні 2008 г. Дакумент засяроджвае ўвагу на 3 
асноўных паказніках: скарачэнні выкідаў парніковых 
газаў, развіцці альтэрнатыўных крыніц атрымання 
энергіі ды павышэнні энергаэфектыўнасці — якіх 
трэба дасягнуць да 2020 г. Калі казаць больш 
падрабязна, дык “Дырэктыва 20:20:20” заклікае на 
20 % зменшыць выкіды парніковых газаў у атма-
сферу (у параўнанні з узроўнем 1990 г.), на 20 % 
скараціць спажыванне энергіі за кошт павышэння 
энергаэфектыўнасці ды пашырыць выкарыстанне 
ўзнаўляльных крыніц энергіі таксама да 20 %. 

Прэзідэнт Еўрапейскай камісіі Жазэ Мануэл 
Барозу падчас абмеркавання дырэктывы ў Еўра-

пейскім парламенце назваў яе “найбольш амбітным 
дакументам з тых, што калі-небудзь прымаліся ў 
свеце”. Аднак, на думку спецыялістаў, і гэтых кро-
каў недастаткова, каб злагодзіць горшыя наступ-
ствы глабальнага пацяплення. Паводле некаторых 
навукоўцаў, належыць скараціць выкіды парніковых 
газаў на 24–40 %, а некаторыя нават сцвярджаюць, 
што гэтую лічбу трэба давесці да 80 %. 

Тут мы прапануем засяродзіць увагу на асобных 
мерах, закліканых павялічыць долю ўзнаўляльных 
крыніц на энергетычным рынку. Як тлумачылася 
раней, Дырэктыва абавязвае павялічыць адсотак 

выкарыстання ўзнаўляльных крыніц да 20 % — з 
улікам энергіі, што ідзе на выпрацоўванне элек-
трычнасці, ацяпленне, ахалоджванне і транспар-
таванне. Такога паказніку будзе аднак не проста 
дасягнуць, бо цяпер доля ўзнаўляльных крыніц 
энергіі — у тым ліку гідраэлектрастанцый, сонеч-
ных батарэй, ветракоў, біямасы і геатэрмальных 

дырЭКТыВА ЕўрАСАюзу “20:20:20”

Офис за демократическую Беларусь

НА міНулым ТыдНі ПрАдСТАўНіКі НямЕцКАй 

зямлі БрАНдЭНБург АБВЕСцілі ПрА СВАЕ 

ПлАНы ПАчАць у БЕлАруСі ВяліКі іНВЕСТы-

цыйНы ПрАЕКТ ПА ўСТАляВАННі ВЕТрАКоў
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крыніц — складае ўсяго 8.5 % ад агульнага энергас-
пажывання ЕС. Еўракамісія сцвярджае, што краіны 
ЕС мусяць максімальна выкарыстоўваць узнаўляль-
ныя крыніцы не толькі дзеля таго, каб запаволіць 
працэс кліматычных зменаў, але і праз тое, што 
залежнасць Еўрасаюзу ад імпартаванага прырод-
нага газу і нафты да 2030 г. вырасце з 57 % да 84 % 

і з 82 % да 93 % адпаведна. Развіццё ўзнаўляльных 
крыніц энергіі пазней нават уключылі ў Еўрапейскі 
антыкрызісны план (European Recovery Plan).

Важная роля ў Дырэктыве адводзіцца транспарту: 
10 % усяго паліва, што выкарыстоўваецца транс-
партам, мусіць здабывацца за кошт узнаўляльных 

крыніц энергіі, у тым ліку біямасы. Так, напрыклад, 
у 2005 г. біяпаліва складала ў краінах ЕС толькі 
1 % у гэтай галіне, як сцвярджае статыстычная 
агенцыя Еўрастат (Eurostat). Еўракамісія патрабуе 
таксама строгай сертыфікацыі відаў біяпаліва, каб 
упэўніцца, што іх выкарыстанне сапраўды пры-
вядзе да скарачэння выкідаў CO2 у атмасферу 
прынамсі на 35 %. Еўракамісія заклікае да ўжы-
вання біяпаліва другога пакалення, атрыманне 
якога не стварае канкурэнцыі для вытворчасці 
харчовых прадуктаў, як гэта было з біяпалівам 
першага пакалення. У ЕС існуе не беспадстаўная 

заклапочанасць, што экспансія вытворчасці тако-
га віду паліва ўжо падарвала харчовую бяспеку і 
справакавала павышэнне коштаў на прадукты ў 
некаторых краінах. Біяпаліва ж другога пакалення 
выпрацоўваецца са смецця, адкідаў, цэлюлозных 
палімераў (водарасцяў, драўлянага пілавіння або 
папяровага смецця). Каб пашырыць выкарыстанне 
гэтых — больш эфектыўных — відаў паліва, паме-
ры крэдытавання на яго выкарыстанне падвояцца. 
У дадатак новае заканадаўства прадугледжвае 
крытэры, каб упэўніцца, што вытворчасць біяпаліва 
будзе спрыяльнаю не толькі ў экалагічным плане, 
але і ў сацыяльным. Гаворка тут ідзе пра павагу да 
правоў на зямлю мясцовых грамадаў і справядлівую 
ўзнагароду ўсім нанятым працаўнікам.  

Яшчэ адною складанасцю выканання Дырэктывы 
лічыцца той факт, што краіны ЕС у рознай ступені 
выкарыстоўваюць ветра-, сонца-, гідраэнергеты-
ку ды іншыя “зялёныя” рэсурсы. У той час, калі 
агульная планка складае 20 %, Швецыя выбіваец-
ца ў лідэры, паабяцаўшы давесці выкарыстанне 
ўзнаўляльных крыніц энергіі да 49 % (з 39,8 %, якія 

Технологии

ў ВыПАдКу, КАлі ўрАды Будуць АдСТуПАццА Ад ВыКАзАНых рАНЕй НАмЕрАў 

рАзВіВАць АльТЭрНАТыўНыя КрыНіцы ЭНЕргіі, яНы муСяць чАКАць АдПАВЕд-

НАй рЭзКАй рЭАКцыі з БоКу ЕўрАКАміСіі ды ПозВы ў ЕўрАПЕйСКі Суд

ТАБліцА, яКАя АдлюСТроўВАЕ СТуПЕНь ВыКАрыСТАННя ЭНЕргіі з узНАўляльНых КрыНіцАў КрАіНАмі ЕС у 
2005 г. і ПАКАзНіКі, яКіх яНы муСяць дАСягНуць дА 2020 г.
Крыніца: Еўрапейская агенцыя навакольнага асяроддзя
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мае цяпер) праз шырокае выкарыстанню гідраэнер-
гетыкі ды біямасы. У той жа час, да расчаравання 
прыродаахоўных арганізацый, некаторыя краіны 
дамагліся зніжэння для сябе адсоткавай планкі, як 
гэта адбылося з эканамічна моцнымі Вялікабры-
таніяй ды Ірландыяй. Там выкарыстанне ўзнаўляль-
ных крыніц энергіі замест 20 % мае дасягнуць 
15 % і 16 % адпаведна. Паводле розных ацэнак, 
у 2005 г. іх доля ўва ўсёй гаспадарцы Злучанага 
Каралеўства складала 1.3 %, Ірландыя ж мела 
3.1 %. Саступку ім зрабілі зважаючы на той факт, 
што гэтыя дзве краіны фактычна маюць пачынаць 

з нуля, таму ім будзе значна складаней нарасціць 
выкарыстанне альтэрнатыўных крыніц, чым тым 
дзяржавам, што маюць ужо дастаткова развітыя 
сектары. Прыблізна такое ж паслабленне атрымалі 
Бельгія, Люксембург і Нідэрланды1.  

Рэарганізацыя энергетычнага сектару праблема-
тычная і для былых краін сацыялістычнага лаге-
ру, такіх як Польшча, чыя эканоміка традыцыйна 
зарыентаваная на цяжкую прамысловасць з вы-
карыстаннем вугальнага паліва. Варта адзначыць 
таксама, што і некаторыя альтэрнатыўныя крыніцы 
энергіі маюць у Еўрапейскай супольнасці сваіх апа-
нентаў. Так, напрыклад, шмат пратэстаў звязана з 
выкарыстаннем ветракоў, якія, на думку некаторых, 
псуюць краявід і ствараюць небяспеку для птушак.

Дырэктыва “20:20:20” акрэслівае мэту, практыч-
ныя ж крокі ў дасягненні заяўленых краінамі ЕС па-
казнікаў стануць вядомымі толькі ў чэрвені 2010 г., 
калі дзяржавы рэпрэзентуюць нацыянальныя планы 
па ўзнаўляльных крыніцах энергіі ў Еўрапейскай 
камісіі. Наспявае пытанне: што Еўрасаюз будзе 
рабіць з тымі краінамі, якія не выканаюць сваіх аба-
вязкаў да 2020 г.? — З той прычыны, што дакумент 
“20:20:20” — гэта дырэктыва, выконваць яе аба-
вязкова, і ў выпадку, калі ўрады будуць адступацца 
ад выказаных раней намераў развіваць альтэрна-
тыўныя крыніцы энергіі, яны мусяць чакаць адпа-

веднай рэзкай рэакцыі з боку Еўра-
камісіі ды позвы ў Еўрапейскі суд. 

Разважаючы пра выкарыстанне 
альтэрнатыўных крыніц энергіі ў 
краінах ЕС, нам, натуральна, ста-
новіцца цікава, як справы ідуць 
у Беларусі? Беларускія эксперты 

сцвярджаюць, што выкарыстанне такіх крыніц 
вельмі абмежаванае. Беларусь значна адстае ад 
сваіх заходніх суседзяў у выкарыстанні энергіі ветру 
і сонца. Тым не менш, у нашай краіне ўжо існуе 
прававая база, якая рэгулюе вытворчасць і продаж 
дзяржаве лішкавай энергіі, атрыманай прыватнымі 
прадпрыемствамі з альтэрнатыўных крыніц. Разам 
з тым у нашым заканадаўстве не хапае нормаў, 
скіраваных на падтрыманне набыцця і мантажу 
дарагога абсталявання (крэдытная палітыка). Сёння 
даводзіцца выдаткоўваць каля 2 гадоў на збор усіх 
неабходных дакументаў, каб пачаць дзейнасць у 
галіне ўзнаўляльных крыніц энергіі, — праўда, атры-
маўшы пры гэтым частковае дзяржаўнае фінанса-
ванне, што складзе аднак толькі 10 % ад патрэбнай 
сумы. На жаль, і гэтая дапамога з боку дзяржавы 
скарацілася ў шмат разоў, зважаючы на наступствы 
фінансавага крызісу. 

Прагрэс у выкарыстанні ўзнаўляльных тэхна-
логіяў у Беларусі шмат у чым залежыць ад замеж-

най фінансавай дапамогі. З нядаўнім асцярожным 
пацяпленнем адносінаў паміж ЕС і РБ, энергетыка 
зрабілася адным з галоўных накірункаў супрацы. 
Зараз завяршаецца распрацоўка дэкларацыі па 
энергетычных пытаннях, падпісанне якой даз-
воліць паглыбіць супрацоўніцтва ў гэтай галіне. 
Еўрасаюз ужо запусціў некалькі пілотных праек-
таў па ўзнаўляльных крыніцах энергіі і павышэнні 
энергаэфектыўнасці ў прамысловым і сельскагас-
падарчым сектарах. Да таго ж, прадстаўнікі нямец-
кай зямлі Брандэнбург абвясцілі пра свае планы 
пачаць у Беларусі вялікі інвестыцыйны праект па 
ўсталяванні ветракоў. Эксперты Еўрасаюзу пад-
крэсліваюць, што актыўны ўдзел Беларусі ў ініцыя-
тыве “Усходняе партнёрства” можа вельмі істотна 
пашырыць магчымасці для ўзаемадзеяння ў энер-
гетычнай сферы. Рэч у тым, што праграма прадуг-
леджвае платформу для супрацоўніцтва ў гэтых 
пытаннях.

Нягледзячы на тое, што яшчэ вельмі шмат трэба 
зрабіць для таго, каб рэальна “азеляніць” белару-
скую прамысловасць, якая з савецкіх часоў тры-
маецца на высокім спажыванні энергіі, на думку 
незалежных беларускіх экспертаў, павышэнне 
энергаэфектыўнасці вытворчасці з паралельным 
развіццём узнаўляльных крыніц дапамагло б краіне 
ўмацаваць энергетычную самастойнасць і, магчы-
ма, пазбегнуць будаўніцтва вельмі дарагой і зусім 
не такой бяспечнай атамнай электрастанцыі. 

БЕльгія з 2.2 % у 2005 г. муСіць дАВЕСці АдСоТАК 

ВыКАрыСТАННя АльТЭрНАТыўНых КрыНіцАў дА 13 % дА 

2020 г., люКСЕмБург — з 0.9 % дА 11 %, мАльТА муСіць Ад 

Нуля ПЕрАйСці дА 14 %, КіПр — з 2.9 % дА 13 %

1 Бельгія з 2.2 % у 2005 г. мусіць давесці адсотак выкарыстан-
ня альтэрнатыўных крыніц да 13 % да 2020 г., Люксембург — з 
0.9 % да 11 %, Мальта мусіць ад нуля перайсці да 14 %, Кіпр — з 
2.9 % да 13 %.
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Культурная сцена

Бабін горад: 
канцэптуальны “белліт” 
ці папулярнае чытво?

Калі часы смутныя ды невытлумачальныя, 
а чытачы сытыя ды абыякавыя, мастацтва 
ратуюць папулярныя жанры. ратуюць, 
як могуць. Традыцыю інтэлектуальнага 
дэтэктыву распачаў яшчэ Эдгар По, але ж 
паглядзіце, у што яна вырадзілася сёння. 

Калі ў транспарце ваш сусед справа чытае 
Акуніна  — вам і яму яшчэ пашанцавала, бо 
сусед злева, хутчэй за ўсё, спакусіўся якім-

небудзь чарговым «Кодам...» 

І што тут казаць пра «белліт»: пасля непа-
раўнальных раманаў Уладзімера Караткевіча у нас 
назіраліся або зусім камерныя эксперыменты, або 
слабыя наследаванні... Караткевічу? Ды хутчэй 
тады яшчэ невядомаму Дэну Браўну.

Раман Наталкі Бабінай «Рыбін горад»  — гэта і 
ёсць нашае доўгачаканае добрае наследаванне Ка-
раткевічу. Усё на месцы: і гістарычная падаплёка, 
што вырываецца на вонкі праз старажытныя даку-
менты ды сны герояў наяве, і трагічна-рамантыч-
ны сюжэт у сучаснасці. Неадназначныя галоўныя 
героі, якія беспаспяхова імкнуцца да дасканаласці, 
і злодзеі, пазбаўленыя гістарычнай памяці. Бог і 
чорт, палеаграфія і алкаголь  — усё, што ў вас аса-
цыюецца з найлепшымі кнігамі класікаў. І далей  — 
поўны набор складнікаў для «ідэальнага раману»: 
персанажы-двайнікі, жаночая эмансіпацыя, элемен-
ты альтэрнатыўнай гісторыі ды нават такі папуляр-
ны цяпер на Захадзе «матыў эміграцыі».

Прачытваецца кніжка і сапраўды за адну ноч  — і 
не адпускае нават пасля прачытання. Можна смела 
казаць пра яе поспех сярод крытыкаў: «Рыбін 

горад» заняў годныя месцы ў рэйтынгах 2007 года, 
якія прыводзіла газета «Наша Ніва». Аднак ча-
сам бывае карысна прасачыць, што адбываецца з 
«Кнігамі году» ну хоць бы праз год або два. Нават 
цяпер, і нават у мінскай багемнай тусоўцы, спы-
таўшы пра гэтую кнігу, вы з вялікай імавернасцю 
сустрэнеце адказ: «Чуў, хвалілі, яшчэ не прачы-
таў  — рукі не даходзяць». І што тады казаць пра 
шырокія масы, для якіх, уласна, беларускія літара-
тары і бяруцца за крымінальныя раманы, гісторыі 
кахання або нават за «фэнтэзі»?

Кася Клёш

рАмАН НАТАлКі БАБіНАй «рыБіН горАд» – 

гЭТА і ёСць НАшАЕ доўгАчАКАНАЕ доБрАЕ 

НАСлЕдАВАННЕ КАрАТКЕВічу

НАТАлКА БАБiНА
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НАТАлКА БАБіНА. рыБіН горАд. 
ВільНя, 

іНСТыТуТ БЕлАруСіСТыКі, 2007

Можна ківаць на маленькі тыраж, на аддаленае 
літоўскае выдавецтва, урэшце, на агульныя праб-
лемы беларускай мовы ў грамадстве. Не будзем, 
аднак, нагадваць, чые кнігі ды ў якіх умовах чыталі і 
любілі, нягледзячы на ўсе вышэйзгаданыя перашко-
ды. Мо адказ просты  — недацягвае?..

Зразумела, «Рыбін горад»  — твор далёка не 
ідэальны, хоць і таленавіты. Чытачы багемных 
часопісаў «ARCHE» ды «pARTisan», вядома, высока 
яго ацанілі , аднак яны ж і даравалі аўтару пэўныя 
сюжэтныя ды характарныя хібы, што пакінулі б у 
разгубленасці менш распешчанага чытача. Уво-
гуле, сюжэт ды героі ў прозе  — акурат тое, што 
нашым так званым «прафесійным літаратарам» 
даецца горш за ўсё, і нават Наталка Бабіна тут 
крышку  — самую крышачку  — недапрацавала. Не 
ўсе нітачкі звязаныя, не ўсе ўчынкі герояў маюць 
дастатковую матывацыю, а іхныя характары часам 
пераўзыходзяць дапушчальныя межы «цякучасці». 
Як атрымалася, што Толік-алкаголік узяў ды сам 
па сабе ператварыўся ў адэкватнага і цвярозага 

прафесійнага шукальніка скарбаў? Здаецца, гэта 
прэцэдэнт сярод вядомых нам «толікаў»... Як здо-
лела Аксана, школьная сяброўка, цюкнуць гераіню 
секачом? З цягам расследавання тлумачыцца і гэты 
ўчынак, аднак не надта пераканальна. Мы чакаем 
ад развязання нечага нечаканага, але ж атрымліва-
ем амаль класічнага “бога з машыны”  — усёмагут-
ны выпадак, плюс раптоўнае перараджэнне, плюс 
усеагульнае жаданне аўтара ды чытачоў, “каб усё 
скончылася добра”.

Для параўнання возьмем вядомую пісьменніцу 
Інгрыд Ноль, якая займае ў нямецкамоўнай літара-

туры тую нішу, куды ў нашай, відаць, трэба ставіць 
Бабіну. Раманы “Вечаровы холад”, “Мёртвы певень”, 
“Аптэкарка”  — узорныя крымінальныя драмы, што 
прызнаныя здабыткам нямецкай літаратуры і кары-
стаюцца папулярнасцю ў шмат якіх краінах. Іх ге-
раіня  — жанчына сярэдняга або сталага веку, што 
бясплённа правекавала жыццё ў кансерватыўным 
нямецкім грамадстве, але ж на схіле гадоў сцвярд-
жае ўласную годнасць, не грэбуючы нават забойст-
вам. Ні сама аўтарка, ні ейныя гераіні не губляюць 
час на істэрычную рэфлексію  — у іх было дастатко-
ва часу зразумець, што толькі дзеяннем і халодным 
розумам трэба змагацца за сябе, за сваё каханне і 
тым больш за сваю краіну (тэма вайны і фашызму 
ў “Вечаровым холадзе”). Розум заўсёды вышэйшы 
за пачуцці  — вось формула класічнага дэтэктыву, 
нават калі ён жаночы і высокалітаратурны. 

Аднак ці варта нам карыстацца гэтаю формулаю, 
калі гаворка вядзецца, як у Бабінай, пра ўзаемаад-
носіны паміж душой і целам, нябесным, зямным і 
апраметным? Разважаючы наконт апошняга, Дас-

таеўскі калісьці таксама напісаў 
раман, які можна трактаваць як 
крымінальны. Аднак пытанне, 
чаму Бабіна  — не Дастаеўскі, 
лепей усё ж пакінуць да яе наступ-
нага твору. На першым месцы ў ім 

будзе выкрыванне чалавечага злачынства ці ўсё-ткі 
д’яблавых спакусаў? “Лёгкая” гэта будзе літаратура 
або “цяжкая”? Вось галоўная інтрыга “Гораду” для 
сённяшніх нас.

Човен з берасцейскага музею на вокладцы кнігі 
“Рыбін горад”  — надзвычай добрая метафара, што 
адлюстроўвае хісткую пазіцыю паміж “pop’ам” ды 
“art’ам”. Адною нагою гэты раман стаіць у вязкім 
балоце «прызнанага канцэптуальнага “белліту“», а 
другою ледзьве намацвае цвёрдую дарогу да гра-
мадскага розгаласу і, можа, нават камерцыйнага 
поспеху.

“рыБіН горАд” – НАдзВычАй доБрАя мЕТАФАрА, шТо 

АдлюСТроўВАЕ хіСТКую ПАзіцыю ПАміЖ “pop’Ам” ды “arT’Ам”

Культурная сцена


